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力推動物保護立法
引導民眾關愛動物

全國人大代表趙皖平倡議

香港文匯報訊（記者

趙臣 合肥報道）全國人

大代表、安徽省農業科學院副院

長趙皖平從事與農業相關的工作

已有30多年，而他還有另一個

身份，中國動物福利公益推廣大

使。自2013年至今，趙皖平先

後向全國人大提交數十份議案，

從農場動物福利、伴侶動物保護

立法等方面提出諸多建議，致力

推動中國在動物保護法律制定領

域的完善。

香港文匯報訊（記者 趙臣 合肥
報道）在2020年，趙皖平作為發言
代表首次在全國人大常委會會議上
提出「動物外交」概念，受到廣泛
認可。「提出『動物外交』的想
法，源於我在香港參加的一次活
動。」趙皖平介紹，2018年5月，
他受香港大學邀請，出席第三屆世
界動物法大會。會上，來自全球
100多個國家與動物保護相關的專
家參會，大家就全球動物現狀與發
展趨勢、全產業鏈條下福利養殖模
式等話題進行了深入交流和探討。
「那次互動拓寬了我的眼界，同時
也因為大家都是動物保護人士，借助
動物保護的橋樑，增進了彼此之間的
友誼。」在趙皖平看來，正如音樂無
國界一樣，全球各國熱愛動物的人都
有着共同的信念，彼此之間在動物保
護的觀念上也是沒有國界的，可以借
助動物保護的理念，積極開展多層
次、多維度的外交活動，促進彼此之
間的交流。
也正是在那次會議中，讓趙皖平
意識到在國際舞台積極發聲的重要
性。「很多國家的參會嘉賓對中國
並不十分了解，還會因為一些偶然
事件產生誤解。」趙皖平表示，他
作為中國代表首次在世界動物法大
會上宣傳了習近平新時代中國特色
社會主義思想中有關生態文明方面
的核心要義和創新觀點，引發與會
者的高度關注。「我們在國際舞台
上要敢於發聲、善於發聲、勇於發
聲，這樣才能將真實的中國呈現給
世界。」
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在安徽省農業科學院，香港文匯報
記者見到了剛剛從外地調研回來

的趙皖平。他介紹，在今年4月印發
的《義務教育勞動課程標準（2022年
版）》中，教育部將動物救助列入中
小學生服務性勞動，而這一建議的重
要推動人正是他。
「這是我國首次在基礎教育中寫入

救助動物內容，在社會引發熱烈反
響，對中國教育和動物保護史具有重
要意義。」

籲人道飼養農場動物 從源頭把控食安
趙皖平在安徽專職從事畜牧業保

種、育種工作有長達10年時間。2010
年，在一次國外訪問學習的過程中，

他接觸到了農場動物福利的概念。
「農場動物主要指豬、牛、羊等給我
們提供肉類營養的動物。」
趙皖平介紹，在傳統的飼養過程

中，規模化、集約化養殖模式下的畜
禽免疫力和抵抗力低下，不得不依賴
添加過量的抗生素及使用各種疫苗來
維持健康。而農場動物福利，就是給
農場動物提供人道的飼養方式，讓動
物快樂、健康地生長，更有利於推動
中國養殖業向健康、安全的方向邁
進。
2005 年食品安全事件「蘇丹紅事

件」引起全國高度關注，讓趙皖平備
受觸動，他更確信推動農場動物福利
的必要性。「這關乎動物源食品的安
全，繼而影響人類的健康。在養殖、
運輸及屠宰環節上改善農場動物福利
就能從源頭上把控此類產品的質量安
全。」趙皖平介紹，經過多年的國內
外考察調研，他認為加快農場動物福
利立法符合當前中國畜牧業發展現
狀，也具有可操作性。
自2013年起，趙皖平開始在全國人
大上呼籲，2017年，他又約集了50多
位全國人大代表聯名向全國人大常委
會提交了中國第一部農場動物福利立
法議案，並提出對中國農場動物福利
多方位探討、引進不同養殖方式及先
進設備等系列建議。

倡保護伴侶動物 讓生命教育進課堂
在積極推進農場動物福利的過程
中，趙皖平開始與世界各地的動物協
會組織進行交流，過程中，他亦逐漸
關注到以貓、狗等動物為主的伴侶動
物的保護。中國是伴侶動物大國，隨
着國民生活水平的提高，伴侶動物數

量不斷攀升。「前幾年網絡上虐待
貓、狗的視頻影響很大，特別是廣西
玉林狗肉節事件，激起了整個社會對
伴侶動物保護的思考。」趙皖平認
為，伴侶動物保護法缺失、公眾動物
福利意識薄弱是根本原因。
基於此，在今年的全國兩會上，趙

皖平提出了關於將反虐待動物行為納
入相關法律範圍的議案，並建議將虐
待動物行為增加到刑法、治安管理處
罰法以及預防未成年人犯罪法中。他
希望通過立法，引導民眾愛護動物，
促進社會和諧。
除此之外，趙皖平亦將動物保護與

青少年教育相結合，在他看來，通過
教育下一代，讓青少年敬畏生命，遠
離殘暴。他提交的《關於將關愛動物
主題的生命教育納入中小學教材的建
議》被教育部迅速採納。趙皖平表
示，這將為提升中國國民的整體素質
打下堅實基礎。
生態文明，重在建設。趙皖平認

為，在憲法中明確提出動物保護要
求，才能真正構建人類動物命運共同
體，而中國現有的野生動物保護法、
動物防疫法等法律法規所涉及的動物
保護內容過於籠統零散，各法之間缺
乏必要銜接，無法從根本上為動物保
護提供制度保障。
多年來，推動制定動物保護法是趙

皖平作為人大代表履職的重要使命之
一，截至目前，圍繞動物保護相關的
議案，他已提交了數十份。
他還建議，在動物保護法框架下，

針對不同的動物制定不同的保護策略
和細則，防止各類動物受到虐待。
「希望通過立法，引導民眾愛護動
物，促進社會和諧，實現善治。」◆◆趙皖平趙皖平（（左一左一））在安徽省馬鞍山市農村開展調研在安徽省馬鞍山市農村開展調研。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆趙皖平關注
以貓、狗等動
物為主的伴侶
動物的保護。
圖為志願者訓
練將被領養的
狗。
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交
部發言人趙立堅6月2日在例行記者會上表
示，所謂「維吾爾強迫勞動預防法案」，
罔顧事實，惡意詆毀中國新疆人權狀況，
中方敦促美方不得將該法付諸實施，停止
利用涉疆問題干涉中國內政。
有記者提問，周三拜登政府表示，要對

來自新疆進口產品採取更加強硬立場，除
非相關公司表明產品沒有涉及「強迫勞
動」，中方對此有何評論？
趙立堅表示，我們已經多次駁斥美國關

於新疆存在「強迫勞動」的謊言。所謂

「維吾爾強迫勞動預防法案」，罔顧事
實，惡意詆毀中國新疆人權狀況，粗暴干
涉中國內政，嚴重違反國際法和國際關係
基本準則，違背市場規則和商業道德，中
方對此堅決反對。
趙立堅強調，上述法案如果得到實施，
將嚴重干擾中美企業間正常合作，破壞全
球供應鏈穩定，最終也將損害美方自身利
益。我們敦促美方不得將該法付諸實施，
停止利用涉疆問題干涉中國內政，遏制中
國發展。如果美方執意而為，中方將採取
有力措施，堅決維護自身利益和尊嚴。

敦促美方停止利用涉疆問題干涉中國內政

◆5月21日，新疆烏魯木齊市近郊農場大片紫
色藍香芥正值花期，吸引市民前來觀賞，暢遊
花海。 資料圖片

有記者問：據報道，1日，美國副
貿易代表比安奇同台方代表舉行

視頻會晤，宣布啟動美台「21世紀貿
易倡議」。蔡英文稱，倡議啟動是台美
經貿關係的重要進展。發言人對此有何
評論？

美方涉台動作頻頻伎倆不斷
趙立堅說，中方一貫堅決反對建交國

與台灣進行任何形式的官方往來，包括
商簽具有主權意涵和官方性質的協定。
「近期美方在台灣問題上動作頻頻，伎
倆不斷，實質都是違反一個中國原則，
為『台獨』分裂勢力撐腰打氣，攪亂台
海和平穩定。」
他指出，世界上只有一個中國，台灣

是中國領土不可分割的一部分，中華人
民共和國政府是代表全中國的唯一合法
政府。這是國際社會共識，更是美方在
中美三個聯合公報中作出的鄭重承諾。
美方執意打「台灣牌」，只會將中美關
係帶入危險境地。
趙立堅表示，美方應該恪守一個中國

原則和中美三個聯合公報規定，停止任
何形式的美台官方往來，停止與台商簽
具有主權意涵和官方性質的協定，不向
「台獨」分裂勢力發出任何錯誤信號。
「我們也要正告民進黨當局，趁早打消
『倚美謀獨』的算計，否則跳得越高，
摔得越慘。」

國台辦：促美恪守一中原則
針對民進黨當局1日宣布與美國共同

發起所謂「美台21世紀貿易倡議」，
國台辦發言人馬曉光2日應詢表示，民
進黨當局為謀「獨」政治私利，不惜犧
牲島內企業和民眾的利益勾連外部勢
力。我們堅決反對美國與中國台灣地區

商簽任何具有主權意涵或官方性質的協
議。我們敦促美方以實際行動恪守一個
中國原則和中美三個聯合公報規定，企
圖打「台灣牌」，阻止中國統一和民族
復興，不會得逞。
台當局官員宣稱，所謂「倡議」是台

美經貿關係「重大突破」，台媒則引述
學者解讀稱，新倡議是「迷你印太經濟
框架」概念，重要性遠大於台灣加入印
太經濟框架（IPEF）。

美料要求台作更多開放承諾
台灣政治大學經濟系教授林祖嘉接受

記者訪問時表示，在印太經濟框架首輪
名單沒有納入台灣後，所謂「美台21
世紀貿易倡議」更像是美國另外為台灣
發明的內容，當中協商議題亦涵蓋架構
現有項目。
他指出，不同於傳統的自由貿易協

定，該倡議未觸及關稅減免和市場准入
兩個最重要問題，也尚未達成任何實質
性成果，要說成「一大步」甚至「重大
突破」則言過其實。
島內輿論注意到，倡議發布內容仍是

過去一年多來拜登政府貿易政策的談話
要點匯集，和美國剛宣布啟動的印太經
濟框架一樣，有要求、沒利多，還帶着
一抹「抗中」色彩。美方沒有給出任何
具體承諾，台灣仍在配合美國現階段政
策需要，台美經貿關係看似「有改
變」，但難說「真進展」。
林祖嘉分析稱，美國本質上考量的還

是自身利益，除了沒有提供市場准入機
會及授權關稅談判，像倡議裏提到的農
業、公營企業、非市場政策與做法等內
容，也說明了當台美展開經貿磋商後，
美方勢必會要求台灣作出更多開放承
諾。

◆中國外交部
發言人趙立堅
指，世界上只
有一個中國，
台灣是中國領
土不可分割的
一部分。圖為
台北市南門市
場店家推出20
多種中國各地
口味的糉子，
有台灣糉（南
部 糉 、 北 部
糉 、 客 家
糉）、廣東糉
等 供 民 眾 挑
選。 中通社

「倚美謀獨」跳得越高摔得越慘
外交部正告民進黨當局：

台學者：所謂「美台21世紀貿易倡議」未達成任何實質性成果

香港文匯報訊 綜合新華社及

中通社報道，針對美國方面近期

相關涉台消極動向，中國外交部發言人

趙立堅2日在例行記者會上表示，美方

執意打「台灣牌」，只會將中美關係帶

入危險境地，他敦促美方恪守一個中國

原則和中美三個聯合公報規定，停止任

何形式的美台官方往來。「我們也要正

告民進黨當局，趁早打消『倚美謀獨』

的算計，否則跳得越高，摔得越慘。」


